

## SANTÉ MENTALE Une plate-forme d'aiguillage « Allô, je suis dans l'impasse... »

Ce lundi sera inauguré à Strasbourg un centre de ressources dédié au handicap psychique.

Nom de baptême : CREHPSY, pour centre de ressources sur le handicap psychique. Cette structure, qui se met en place en Alsace avec pour vocation de couvrir le Grand Est, a pour objectif d'améliorer le parcours et la qualité de vie des personnes en situation de handicap psychique en leur proposant un accueil, une information, une orientation, un appui...

Grâce à sa connaissance pratique des différents dispositifs et des structures d'Alsace (santé, insertion socioprofessionnelle, entraide, vie quotidienne), le CREHPSY entend ainsi répondre aux sollicitations des personnes touchées par les troubles psychiques, de leur entourage et des professionnels. Le but est notamment d'éviter les ruptures de parcours, toujours préjudiciables.

Une première étape a été définie, consistant à ouvrir en début d'année deux antennes sur les deux départements alsaciens, avec pour finalité une extension sur la grande région. Ce déploiement progressif est prévu à partir de l'an prochain.

Pour l'heure, l'antenne bas-rhinoise du CREHPSY Grand Est est portée par l'association Route Nouvelle Alsace de Strasbourg, son homologue haut-rhinoise par l'association Santé Mentale Alsace (dans les locaux du SAVS-SAMSAH à Mulhouse).

De nombreux partenaires alsaciens du secteur sanitaire public et libéral, du médico-social ou du social mais aussi des associations de personnes en situation de handicap psychique, des familles et des proches se sont engagés à signer une charte de coopération pour la mise en œuvre de ce CRE-

HPSY, et donc à constituer un réseau engagé et efficace.

À l'origine, le projet pour l'Alsace a été lancé il a cinq ans, sous l'impulsion du réseau Galaxie, collectif composé d'une trentaine de structures dédiées au handicap psychique. Un comité de pilotage encadré par la fédération AGAPSY a permis de regrouper une dizaine d'acteurs alsaciens (\*).

Cette démarche a été retenue par l'Agence régionale de santé pour l'attribution d'une subvention dans le cadre du Fonds d'Intervention Régional, destinée à couvrir la phase de démarrage. Les conseils départementaux alsaciens 67 et 68 se sont également engagés au côté de l'ARS pour le lancement de ce projet par l'attribution d'une subvention.

Les champs d'action du CREHPSY Grand Est vont du logement à l'emploi et à la santé, en passant par les loisirs, la vie courante et la formation. En France, une personne sur cinq serait concernée par des troubles psychiques.

DIR

» Permanences téléphoniques gratuites et anonymes les mardi (10h - 12h), mercredi (13h - 15h), jeudi (17h - 19h), vendredi (10h - 12h). Bas-Rhin : 03 88 31 90 48 [contact67@crehpsy-grandest.fr](mailto:contact67@crehpsy-grandest.fr) – Haut-Rhin : 03 89 51 39 08 [contact68@crehpsy-grandest.fr](mailto:contact68@crehpsy-grandest.fr)

» (\*) Santé Mentale Alsace, Route Nouvelle Alsace, centre hospitalier de Rouffach, les hôpitaux universitaires de Strasbourg (centre expert schizophrénie), l'unité INSERM U1114, Les Ailes de l'Espoir de Mulhouse, Aube de Strasbourg, Schizo Espoir, l'Union nationale de familles et amis de personnes malades et/ou handicapées psychiques du Bas-Rhin, l'Établissement public de santé Alsace Nord de Brumath (EPSAN), les conseils locaux de santé mentale des deux départements.

## STRASBOURG

## FORUM EUROPÉEN DE BIOÉTHIQUE

## Premiers débats aujourd'hui

C'est aujourd'hui que démarre la huitième édition du Forum européen de bioéthique, au moment même où commencent dans tout le pays des états généraux de la bioéthique devant préparer la future loi française.

À Strasbourg, il sera question plus spécifiquement de reproduction humaine durant six jours incluant pour la première fois la totalité du week-end. Sur un sujet actuellement au cœur de tant de débats (aide médicale à la procréation, grossesse pour autrui, don de gamètes...), le Forum européen créé par le professeur strasbourgeois Israël Nisand a convoqué plusieurs dizaines d'experts. Sont annoncés parmi les têtes d'affiche la sociologue Irène Théry, l'ancien ministre Jean-François Mattéi (conférences inaugurales ce soir à 18h), l'écrivain Alexandre Jardin, l'ancienne ministre Corinne Lepage, le patron du Comité national d'éthique Jean-François Delfray, l'immunologue et talentueux animateur Jean-Claude Ameisen, le chef de file des transhumanistes Marc Roux, etc.

➔ Accès libre et gratuit à l'Aubette de Strasbourg, place Kleber

➔ Les débats peuvent être suivis en direct et en streaming sur dna.fr

## RECHERCHE

## La momie de Bâle est une ancêtre de Boris Johnson

La momie la mieux conservée de Suisse, inhumée en 1787 à Bâle, a été identifiée. Les chercheurs planchaient depuis 2015 pour clarifier l'identité de la personne momifiée retrouvée dans le caveau familial du directeur d'hôpital Isaak Bischoff, à la Barfüsserkirche (église des Cordeliers) à Bâle. Le corps appartient à Anna Catharina Bischoff, petite fille d'Isaak Bischoff. Elle est née en 1719 à Strasbourg, où son père était pasteur. Grâce à des analyses d'ADN, les généticiens ont découvert qu'elle était une descendante à la huitième génération de Johann Froben, imprimeur à Bâle au début du XVI<sup>e</sup> siècle. Elle s'est mariée en

1738 à Bâle, mais a vécu avec son mari, lui aussi pasteur, à Strasbourg, avant de revenir à Bâle en 1782. Seuls deux de ses sept enfants ont atteint l'âge adulte. Une de ses filles s'est mariée avec un baron du nom de Pfleffel von Kriegenstein. Détail piquant, celui-ci figure sur l'arbre généalogique de Boris Johnson. L'actuel ministre britannique des Affaires étrangères est l'arrière petit-fils au sixième degré de la momie. L'excellent état de conservation des restes d'Anna Catharina Bischoff est dû à la cause de sa mort. Elle a succombé à une intoxication au mercure. Ce poisson a conservé son corps.

## SANTÉ Dispositif expérimental en Alsace

## Lancement du centre de ressources pour les troubles psychiques

Hier a été officialisée la création en Alsace d'un centre de ressources dédié au handicap psychique, le CREHPSY (voir DNA de dimanche). Comme déjà quatre de ses homologues en France, cette structure vise à la fois à proposer aux personnes souffrant de troubles psychiques une plate-forme d'aiguillage médico-social et à coordonner l'action des multiples acteurs pouvant intervenir pour éviter aux patients l'isolement ou la rupture dans leur parcours de vie.

Répondant à une recommandation récente, puisqu'elle date de décembre 2016, ce centre est porté par l'association Route Nouvelle Alsace de Strasbourg et son homologue haut-rhinois Santé Mentale Alsace dans une configuration applicable d'abord à l'Alsace, puis au

Grand Est. L'Agence régionale de santé approuve pour une période de démarrage de deux ans des financements de fonctionnement, cette antenne proposant à terme une mutualisation et un partenariat élargi entre les initiatives existantes dans la région, dans un champ d'intervention dépassant la psychiatrie à proprement parler, et incluant le logement, l'emploi, la santé, en passant par les loisirs, la vie courante et la formation.

➔ Permanences téléphoniques gratuites et anonymes les mardi (10h-12h), mercredi (13h-15h), jeudi (17h-19h), vendredi (10h-12h). Bas-Rhin : 03 88 31 90 48, contact67@crehpsy-grandest.fr - Haut-Rhin : 03 89 51 39 08, contact68@crehpsy-grandest.fr

## ALSACE Guerre 39-45

## Recherche incorporé de force strasbourgeois

Dans le cadre de ses recherches sur les incorporés de force, Nicolas Mengus (L'Ami Hebdéo, gestionnaire du site "Malgré-Nous et Incorporés de Force") cherche à identifier un Strasbourgeois, soldat dans l'armée allemande, qui est mort le 8 mai 1945 à Bad Reichenhalla (Bavière).

« Tout ce que nous pouvons ajouter est qu'il habitait dans le quartier de la Kruenenau et que sa famille a déménagé après la guerre dans le quartier du Neu-hof », indique Nicolas Mengus. « Malgré le peu d'informations dont nous disposons, nous espérons qu'un lecteur nous permettra de donner un nom à ce visage et d'en apprendre



Le Strasbourgeois, au second plan. PHOTO DR

d'avantage sur son parcours qui s'est achevé tragiquement »

➔ (\*) : <https://www.facebook.com/malgre-nous.eu>

TTE-RTE 05

## BÂLE Zoologie

## Le plus vieux brochet-lance au monde vit à Bâle

Le brochet-lance à long nez du zoo de Bâle est un fossile vivant au vrai sens du terme. Âgé d'environ 50 ans, celui du zoo de Bâle est, selon la base de données « FishBase », le plus vieux poisson connu de son espèce.

Personne ne connaît la date de naissance du brochet-lance à long nez qui évolue dans l'aquarium 32, au zoo de Bâle. On sait néanmoins que cet habitant du vivarium, aujourd'hui d'un âge canonique, est arrivé au zoo de Bâle en 1971. Ce jeune poisson mesurait alors dans les 40 cm. Entre-temps, il est devenu un solide gaillard de plus d'un mètre de long. Les brochets-lances vivent dans les eaux des États-Unis, entre le lac Érié et la Floride. Ils sont considérés comme de véritables « fossiles vivants », puisqu'ils partagent certaines caractéristiques avec les tout premiers poissons et que leurs origines remontent à plus de 125 millions d'années. Depuis, ils n'ont pratiquement pas évolué.

## Un véritable fossile vivant

Le plus ancien exemplaire recensé dans la base de données « Fishbase » y figure avec un âge de 36 ans. Celui de Bâle devait avoir dans les 4 ou 5 ans quand il est arrivé au zoo, avant l'ouverture du vivarium. À l'état sauvage, les brochets-lances à long nez ne dépassent pas l'âge de 20 ans.

## Dinosaures parmi les poissons

Le brochet-lance à long nez vit



Le plus vieux brochet-lance connu vit au zoo de Bâle. DR

dans la végétation en partie luxuriante qui borde les lacs, les cours d'eau et les étangs. Il chasse à l'affût, comme le brochet américain « classique ». À première vue semblables, ces deux espèces n'ont aucun lien de parenté, même si leur arrièrè de partager le même habitat. Descendant d'une « lignée » ancestrale, le brochet-lance vivait déjà au temps des dinosaures, auxquels il a survécu plus

de 65 millions d'années.

## Une anatomie originale

Les brochets-lances sont les seuls poissons à posséder une articulation derrière la tête. Ils peuvent ainsi hocher de la tête et la faire pivoter latéralement. Cette agilité présente un grand intérêt pour la chasse. Ces poissons à l'air hargneux capturent leur proie en passant, d'un brusque mouvement latéral de

la gueule, allongée et constellée de dents acérées. Leur intestin est en forme de spirale, comme chez le requin ou la raie, et leur vessie natatoire leur tient lieu de poumon. La vessie natatoire des poissons modernes résulte de l'évolution d'un poumon primitif chez le poisson.

Le brochet-lance est protégé efficacement des blessures de toute sorte par une épaisse carapace à écailles. ■

## PRIX DU CLUB DE LA PRESSE

## Une « tisseuse de fraternité »



Frédérique Meichler, lauréate du prix du Club de la Presse de Strasbourg, avec le maire Roland Ries et le président du club Christian Bach, par ailleurs journaliste aux DNA. PHOTO L'ALSACE / JEAN-MARIE LOOS

Le Club de la Presse a choisi une journaliste « de proximité », comme lauréate de son prix 2018. Après Can Dündar, lauréate 2017 et journaliste d'investigation turc en exil, Frédérique Meichler, localisée pour « L'Alsace » à Mulhouse, représente une autre facette du métier de journaliste.

JOURNALISTE à l'Alsace, Frédérique Meichler a été primée hier soir par le Club de la presse de Strasbourg (lire ci-dessous). Née à Colmar puis étudiante à Strasbourg (Sciences Po, Centre universitaire d'enseignement du journalisme), elle connaissait peu Mulhouse avant de rejoindre la rédaction locale de l'Alsace, en 1990. « J'ai découvert la ville, sa réalité sociologique, l'importance

divers à mieux se connaître -et, qui sait, à s'apprécier- en particulier dans une ville comme Mulhouse, où des gens différents se croisent de moins en moins, à part au marché ! »

## « Un exemple » pour elle

En 2014, elle a aidé Abdulmalik Faizi, un adolescent afghan, à retracer son incroyable périple, de Kaboul à Mulhouse, dans *Le Peuple écrit son histoire* (aux éditions Médiamap). Puis elle a raconté, avec Darek Sauster, photographe à l'Alsace, le parcours d'une quinzaine de « femmes-relais » du quartier de la Cité dans *Tisseuses de fraternité* (chez le même éditeur), un qualificatif qui lui convient parfaitement, à elle aussi. La force, la détermination et le courage de ceux qui ont quitté

leur pays pour se construire un autre avenir en Alsace sont, pour elle, « un exemple ». De ces rencontres « fertiles », elle dit avoir appris une « générosité » dont elle n'avait pas hérité.

Souvent « atterrée » par la pauvreté des discours politiques, cette fille d'instituteur, farouchement attachée à l'école laïque, trouve dans la culture -une autre de ses thématiques récurrentes- une source de stimulation intellectuelle inépuisable. Elle a enfin acquis la certitude que « les solutions viendront d'en bas », notamment d'une jeune génération qui ne compte pas sur les pouvoirs publics pour inventer un nouveau mode de vie, plus solidaire, en marge de la société de consommation. ■

O. BR.

## « ÊTRE LOCALIÈRE, C'EST APPROCHER LES GENS »

Pour les quarante ans du Club de la presse, l'association a décidé de décerner son prix 2018 à une journaliste de l'Alsace, Frédérique Meichler. Après avoir adressé ses vœux en tant que président du Club de la presse, Christian Bach a indiqué que la lauréate de l'an dernier Can Dündar, en exil à Berlin, n'avait pas pu venir, sa sécurité ne pouvant être assurée.

« Le trophée restera à Berlin jusqu'à ce que Can Dündar puisse venir à Strasbourg en toute liberté », a indiqué le président du Club de la presse. Le journaliste ture s'est néanmoins exprimé par vidéo pour féliciter Frédérique Meichler et lui remettre virtuellement le prix. Pour Christian Bach, le journalisme d'investigation, représenté par Can Dündar, et celui de proximité, incarné par Frédérique Meichler, « sont les deux facettes d'un même métier ».

La lauréate a dit merci en turc à Can Dündar et a dit son espoir de pouvoir le rencontrer un jour. Elle qui préfère le terme d'engagement à celui de militante s'est dite étonnée « d'avoir été choisie ». « Moi qui ne fais pas de journalisme d'investigation ! Je partage ce prix avec tous mes collègues locaux. » Elle pense qu'elle doit une partie de sa visibilité à ses livres. « Être localière, reprend-elle, c'est approcher les gens, les écouter, être capable d'empathie... C'est aussi se donner une chance de comprendre la complexité des choses et d'apprendre à douter. »

G. D.

Offre médico-sociale

## La région Grand-Est se dote d'un centre ressources handicap psychique

Publié le 05/02/18 - 17h27 - HOSPIMEDIA - HOSPIMEDIA

Les centres ressources handicap psychique (Crehpsy) ont pour objectif d'améliorer le parcours et la qualité de vie des personnes en situation de handicap psychique à travers des actions d'accueil, d'information, d'orientation, d'appui à l'évaluation, de mise en réseau et de recherche. Créés à l'initiative d'établissements, services et associations locales, ces centres à dimension régionale sont loin d'avoir couvert l'ensemble du territoire national. Même si son action est encore modeste, l'ouverture d'un Crehpsy est donc une avancée pour les acteurs du handicap psychique de la région Grand-Est.

*"Nous y travaillons depuis fin 2012, explique à Hospimedia Charles Necol, directeur général de l'association Route nouvelle Alsace (RNA) et porte-parole du collectif d'associations qui a porté le Crehpsy sur les fonds baptismaux. "À l'époque nous nous sommes retrouvés à vingt-sept acteurs majeurs du champ du handicap psychique — associations, organismes sanitaires, sociaux et médico-sociaux, usagers et familles — à réfléchir sur les deux départements alsaciens à la création d'un Crehpsy, projet porté à l'époque par le réseau Galaxie.\*"*

Un comité de pilotage s'est réuni régulièrement entre 2012 et 2017 afin d'élaborer le projet Crehpsy Alsace qui a été présenté à l'ARS Alsace fin 2016 puis à l'ARS Grand-Est en 2017, sur la base d'un accueil porté par Route nouvelle Alsace dans le Bas-Rhin et Santé mentale Alsace dans le Haut-Rhin. L'ARS Grand-Est a accordé une subvention d'expérimentation au Crehpsy Grand-Est pour deux ans dans le cadre de son fonds d'intervention régional. En janvier 2018, le Crehpsy a ouvert dans les locaux des deux associations respectivement à Strasbourg et Mulhouse et devrait ouvrir des antennes dans le reste de la région courant 2019.

*"Dans la phase expérimentale, notre budget de fonctionnement reste modeste. Nous mutualisons les moyens associatifs, précise Charles Necol. Chaque association héberge l'antenne du Crehpsy dans ses propres locaux et détache un demi poste, financé par l'ARS Grand-Est. Aujourd'hui nous nous concentrons sur l'accueil, l'information et l'orientation des personnes touchées par le handicap psychique et des professionnels." Une permanence téléphonique anonyme et gratuite est assurée huit heures par semaine dans chaque département. "On va également essayer d'accompagner les partenariats, de créer des fiches de liaison entre deux institutions. À terme, on aimerait bien pouvoir devenir, comme d'autres Crehpsy, un véritable observatoire régional du handicap psychique.", conclut le directeur de Route nouvelle Alsace.*

Emmanuelle Deleplace  
- [Twitter](#)

\* Galaxie a depuis cette époque fusionné dans le réseau Santé mentale France.

Les informations publiées par HOSPIMEDIA sont réservées au seul usage de ses abonnés. Pour toute demande de droits de reproduction et de diffusion, contacter HOSPIMEDIA ([copyright@hospimedia.fr](mailto:copyright@hospimedia.fr)). Plus d'information sur le copyright et le droit d'auteur appliqués aux contenus publiés par HOSPIMEDIA dans la rubrique droits de reproduction.